

SALIR A TRABAJAR. PROCESOS MIGRATORIOS Y ESTRATEGIAS MIGRATORIAS DE LOS GRUPOS DOMÉSTICOS EN LA SIERRA SUR DE SEVILLA. Dolores Morillo Martín. Sevilla, Diputación de Sevilla, 2004.

El trabajo de Dolores Morillo Martín que toma forma en este libro ha tenido una larga gestación. Comienza en la primavera de 1988, con los primeros contactos y la oportunidad de hacer un trabajo de campo en el municipio de Martín de la Jara que concluyó en 1992. En 1999 se publica un primer avance de resultados y en 2001, una reelaboración de los mismos. Ésta es la tercera y más completa versión de ese trabajo y de sus resultados. En la presentación, la autora adelanta algunas de sus conclusiones: “la emigración se ha considerado como una alternativa económica; como una estrategia adaptativa a la que recurren los grupos domésticos para su propia supervivencia, anteponiendo los intereses del grupo a los de los individuos que lo conforman” (p.18). De este modo, durante décadas, en la Sierra Sur de Sevilla, la emigración ha formado parte de una estrategia laboral que ha implicado una necesaria y obligada movilidad geográfica y una solidaridad configurada por el sacrificio recíproco de los miembros del grupo. Si hoy los hijos trabajan

y entregan el dinero a los padres en el hogar común, mañana serán los padres y demás miembros de la familia quienes ayudarán económicamente a la emancipación de los hijos y a que formen sus propias unidades domésticas.

El estudio adopta una definición de grupo doméstico acorde con la estrategia descrita. Forman el mismo el conjunto de familiares que hacen bolsa común, convivan en uno o en varios hogares. La vinculación a la tierra juega un papel de especial importancia, pues, si bien, algunas de las pocas emigraciones a ultramar que se produjeron durante el siglo veinte se financiaron con la venta de tierras, ni las temporeras ni las permanentes que han tenido otros destinos han conllevado un cambio en la estructura de la propiedad agrícola o una pérdida de vinculación sentimental, jurídica o económica. La propiedad agrícola no sólo se ha conservado en muchos casos, sino que además se han invertido en ella parte de los rendimientos económicos de la migración. Como es común en Andalucía, se es socio de la cooperativa aunque no se trabaje la tierra. Apunta este hecho a una de las ideas de mayor valor subrayadas en el estudio: la emigración, como la actividad laboral en otro sector productivo, no implica un rechazo del trabajo agrícola, sino de las condiciones en las que éste se realiza. En parte por ello, un siglo de emigración en una zona deprimida, con alto porcentaje de analfabetismo, no ha envejecido su estructura demográfica (el 23% de la población tiene menos de 15 años).

El estudio resuelve el dilema teórico entre la elección individual y la inducción de las circunstancias. La solución adoptada se resume parafraseando a Bourdieu: se elige entre lo disponible. Ya que esta solución podía venir lo mismo de Pierre Bourdieu que del más elemental sentido común, cabe pensar que el dilema es sólo supuesto y que los actores sociales se conducen con más o menos libertad en función de la estructura en la que actúan. La única forma de avanzar más allá de este juego de supuestos, más o menos banales, es dejar de suponer, observar y analizar la realidad social, situar primero los hechos y después las conclusiones. Éste es uno de los méritos de este laborioso trabajo: un trabajo de campo, una atención principal a los hechos y unas conclusiones teóricas derivadas de los anteriores.

Un último subrayado entre los muchos que merece el libro: sus conclusiones acerca del retorno. Es lugar común que el retorno es directamente proporcional al “conservadurismo”

del sujeto migratorio e inversamente proporcional a su “innovación”. En otras palabras: se califica como conservadora la actitud del sujeto que conserva un alto grado de vinculación con la sociedad de partida y adquiere menos vínculos con la de recepción; se considera innovadora la actitud abierta a la sociedad de recepción, la del sujeto que se vincula más fuertemente a ésta y pierde vínculos con la de partida. Pero resulta que, en el caso estudiado, casi un siglo de emigraciones desde la Sierra Sur de Sevilla, la opción de retorno no se corresponde con esta idea. Se retorna o no, no en función del distanciamiento o la proximidad emocional y cultural con la comunidad de partida, pues en muchos casos la relación no se ha perdido, cualquiera que fuese el grado de integración en la sociedad receptora, sino, una vez más, de las oportunidades, de la evaluación económica de los recursos disponibles en uno y otro lugar.

TROYANO PÉREZ, José

LA ORGANIZACIÓN DEL PAISAJE RURAL DURANTE LA BAJA EDAD MEDIA. EL EJEMPLO DE JEREZ DE LA FRONTERA. E. Martín Gutiérrez, Sevilla. Universidad de Cádiz/Universidad de Sevilla. 2004.

La historiografía sobre Jerez de la Frontera, a partir de los estudios ya clásicos de H. Sancho de Sopranis aparecidos en los años centrales del XX, ha experimentado en los últimos tiempos un importante desarrollo. Quizás de manera más decidida en lo que atañe a la época contemporánea y, de forma destacada, en lo referente a sus aspectos socioeconómicos. El presente libro viene a enriquecer los conocimientos sobre una etapa anterior, los siglos XIII-XV en Jerez, ya que se adentra en el mundo rural en el período bajomedieval, momento auroral en la configuración del alfoz jerezano. El tema abordado - los estudios sobre historia rural, que no han proliferado demasiado - y la fase histórica en la que centra su análisis - la Baja Edad Media -, son factores que añaden valor a este importante trabajo, en el que se encuentra “no sólo la descripción de un paisaje sino la evolución del mismo a lo largo de unos siglos claves para la historia del sur peninsular”.

El libro, que tiene su origen en una Tesis doctoral, se ocupa del estudio de

Jerez de la Frontera, conquistada por Alfonso X en 1264, y del crecimiento y organización de su término: “a finales de la Edad Media la superficie del alfoz alcanzaba las 139.320 hectáreas”. Parte de una idea: “El establecimiento de un nuevo modelo organizativo y social sobre el espacio recién conquistado tuvo una trascendencia notable en el posterior desarrollo histórico de la campiña andaluza”. Estos parámetros fundamentales articulan el trabajo, que se estructura en tres partes diferenciadas. La primera de estas partes, *El paisaje rural jerezano durante la Baja Edad Media*, se desglosa en tres Capítulos y está dedicada al estudio de la evolución del paisaje rural. El proceso de análisis se encadena desde la base de partida, el paisaje geográfico, hasta su diseño final, la organización de este paisaje. El primer Capítulo se adentra en los componentes del medio natural del territorio, en el que se constatan dos grandes conjuntos, la Campiña, “un paisaje moldeado por suaves y accesibles lomas y colinas”, y la Sierra, el espacio con “las elevaciones topográficas más significativas del término jerezano”, y se plantea “como el marco natural donde se desarrollan las actividades de la sociedad”. El segundo se ocupa de los espacios cultivados e incultos. En los cultivados, se sitúan las tierras de cereal, las viñas, el olivar y las huertas y se analiza la actuación del hombre sobre esos espacios; en cuanto a los incultos, se detecta la importancia del sector pecuario, por la presencia de las dehesas, y se apunta el papel de

otras actividades económicas, entre ellas las salinas. Finalmente, el tercer Capítulo estudia la organización del paisaje rural, prestando atención a como se desplegó este proceso social, lo que, en palabras de la prologuista, es “un interesante ejemplo de cómo una sociedad utiliza un territorio, lo adapta a sus necesidades y extrae del mismo lo que necesita”. Como explica el autor: “Lo que se trata es de centrar la atención no tanto en la actividad que el individuo desarrolla sobre el paisaje, como en las acciones que una comunidad determinada ejerce sobre el mismo”. En definitiva, en toda esta primera parte el “concepto de paisaje rural”, según concluye el autor, “debe ser interpretado como un sistema vivo, en constante transformación, inexorablemente implicado en un proceso económico y social más amplio del que, en última instancia, depende”.

La segunda parte consiste en el *Catálogo de Propiedades Agropecuarias*, organizado por sectores, con la relación completa de todas las explotaciones localizadas, que comprende, según las zonas: donadíos, heredamientos, pagos, caminos y cañadas, dehesas y ejidos. Constituye el trabajo de base en el que se cimenta el estudio y persigue “la presentación sistemática de todos los elementos que configuraban el paisaje rural jerezano en los siglos bajomedievales”. Como explica el autor, este *Catálogo* “se convierte en una base de datos que permitirá en un futuro introducir otras informaciones

que complementen las ya recogidas (...), ha facilitado la organización de la información y ha permitido la elaboración de un listado de todas las explotaciones agropecuarias del territorio durante la Baja Edad Media”. Por último, la tercera parte consiste en un *Apéndice documental*, con una interesante transcripción de fragmentos de documentos referentes a las distintas explotaciones agropecuarias que conforman la parte segunda del trabajo. Va seguida de una excelente bibliografía.

En conjunto, pues, el libro consta de tres bloques que se complementan: una buena selección bibliográfica que sirve de apoyo a la investigación; una relación muy completa de propiedades agropecuarias, base de sustentación del estudio; y, fundamentado en lo anterior, un clarificador análisis de la evolución del paisaje rural jerezano en los tiempos bajomedievales, que muestra la racionalidad de su organización. En suma: precisa descripción de los cimientos, fijación de los elementos estructurales del proceso, configuración final que se alcanza. Todo ello confiere solidez al estudio. De esta manera, gracias a este trabajo, se incrementan los saberes historiográficos sobre el mundo jerezano en un período histórico significativo y, como señala la prologuista, el planteamiento que el libro presenta “esperamos sirva de modelo para el análisis de otras zonas rurales andaluzas”.

LACOMBA, Juan Antonio

**FRONTERAS EN
MOVIMIENTO. Márquez
Domínguez, J.A. y
Gordo Márquez, M.
(eds.), (2004), Huelva,
Universidad de Huelva,
368 págs.**

Esta publicación recoge los trabajos presentados al Coloquio Ibérico de Geografía, celebrado el año 2002 en la Universidad de Huelva.

El tema central del libro, según su editor, se refiere a que “la estructura regional de Europa permite y ampara procesos de articulación territorial, descentralización y reestructuraciones productivas, que están incidiendo en la aparición de nuevas fronteras y nacientes espacios de desarrollo” (pág. 13). Así, el concepto de “eurorregión”, del que se ha hablado recientemente por algunos políticos catalanes, tiene también virtualidad en el caso de ciertas áreas de España y Portugal: Huelva y Faro, por una parte, y Vigo y Porto, por otra. En el caso del suroeste de la Península Ibérica se han realizado estudios y se han avanzado propuestas que quizás puedan concretarse en el futuro; precisamente el prof. Márquez ha participado en estos proyectos y ha publicado libros y artículos sobre ellos.

La parte primera, o capítulo I, lleva por título “Movimientos demográficos en una sociedad globalizada”, que se refiere evidentemente a algunos aspectos y problemas del fenómeno

migratorio. De su contenido destacamos “Flujos migratorios y globalización. La necesidad de establecer políticas comunes a escala mundial” de E. López Lara, que concluye en la necesidad de una regularización de las emigraciones y en el establecimiento de políticas comunes a nivel mundial; todo ello de gran actualidad en nuestro país. Otro trabajo “La influencia de los condicionantes ambientales en la migración hacia áreas rurales de nuevos grupos sociales en España” de Angel Paniagua, se refiere a los factores que motivan las migraciones, poniendo el acento en los aspectos ambientales.

Otros textos analizan la movilidad poblacional en distintos espacios: Granada, Málaga, Jumilla-Yecla y Tarragona. Asimismo, dos escritos de Mercedes Gordo tratan aspectos sindicales y las condiciones de trabajo de los inmigrantes en la provincia de Huelva.

El capítulo II “Desarrollo regional y local. Planificación y cooperación transfronteriza” es quizás la parte de mayor interés y la más cercana al tema central de la obra. En esta línea destaca el trabajo de Juan Márquez “Dinámicas territoriales y eurorregión en el suroeste peninsular” sobre la futura eurorregión del suroeste, ya citada, la cual se podría constituir con la provincia de Huelva, el Algarve y el Bajo Alentejo portugués; describe estos espacios y la viabilidad de esa posible eurorregión que estaría articulada por el río Guadiana. Otros textos de Doctor Cabrera, Felicidades y

García y Sardinha de Oliveira desarrollan esta propuesta que está siendo financiada por la Unión Europea, a través de INTERREG. Jesús Monteagudo en "Síntesis, en el siglo XX, de la dinámica demográfico-territorial de un ámbito fronterizo: la provincia de Huelva", alude a este tema desde el punto de vista de la provincia onubense.

Otra posible eurorregión, la del noroeste peninsular, es decir Galicia y Porto, es objeto de estudio por Labraña, Pais y Paül en "A raia galego-portuguesa em debate. Perspectivas multidisciplinares sobre uma estrutura administrativa herdada".

El tercer y último capítulo, que lleva por título "Geografía física y conservación de la naturaleza", insiste en

los aspectos mediambientales: parques y espacios naturales, marismas y humedales, bosques y otros temas más técnicos.

En conjunto, un libro muy variado, con aportaciones de diferente interés, que como sucede siempre en este tipo de obras, presenta una cierta heterogeneidad, aunque en este caso, el acento se ponga en el tema de las eurorregiones, a lo que alude el propio título de la obra: *Fronteras en movimiento*. Las personas interesadas en este concepto encontrarán trabajos relevantes sobre algunas propuestas que pueden llegar a ser realidad en el futuro.

RODERO FRANGANILLO, Adolfo

PLANIFICACIÓN TURÍSTICA DE LOS ESPACIOS REGIONALES EN ESPAÑA. Josep A. Ivars, Editorial Síntesis.

El turismo, como objeto de análisis, está sujeto a una serie de condicionantes que vienen derivados de sus especiales características. El primero de esos condicionantes consiste en el reconocimiento de la multidisciplinariedad del turismo y de los conocimientos turísticos, ya que ha venido siendo interpretado desde la óptica de la antropología, la psicología y la sociología, el ámbito del derecho, la ecología, la estadística o la educación¹. No obstante, tradicionalmente se le ha dado una gran importancia a la vertiente económica y/o geográfica del turismo.

En estas dos últimas vertientes, especialmente en la segunda, se encuadra el trabajo del profesor Ivars. Deudor de los trabajos de los Drs. Fernando Vera Rebollo, Manuel Marchena y Venancio Bote, entre otros, el autor de *Planificación Turística de los Espacios Regionales en España*, realiza a lo largo de sus cuatro capítulos un completo análisis de la importancia de la planificación regional en el desarrollo turístico, sin rehuir los aspectos más polémicos de la cuestión, señalando los defectos estructurales generados por el desarrollo desenfrenado y la especulación y

apostando claramente por el desarrollo sostenible como política más acertada para el presente y futuro.

Dedica Josep A. Ivars el primer capítulo de su obra a encuadrar el fenómeno turístico en el ámbito de los espacios regionales. Las nociones de *espacio turístico* y *región turística* son ampliamente tratadas tanto desde el punto de vista puramente conceptual como desde su utilización como herramientas para la planificación turística. La utilización polivalente del espacio por los diferentes tipos de turistas, incompatibles a veces entre sí, lleva al debate de la transformación más radical del espacio frente al otro extremo, el del conservacionismo y la protección de la naturaleza en su estado más puro. Lejos de llevar estas diferencias al terreno de la especulación físiológica o intelectual, aterriza en los modelos de turismo que representan en la actualidad: el de los parques temáticos por un lado y el del turismo de naturaleza o *ecoturismo* por otro, señalando con el dedo sus luces y sus sombras.

La planificación en la política turística española ocupa la segunda parte del estudio. Como el propio autor señala, el concurso del Estado en el desarrollo de la actividad turística resulta indispensable por tres razones fundamentales: "*la potencial contribución del turismo al bienestar social y la necesidad de integrar esta actividad dentro de las coordenadas propias de*

1. Introducción a TEDQUAL. Una metodología para la calidad en educación y formación turísticas. OMT, 1997.

un desarrollo sostenible; la afectación de bienes públicos en el proceso de producción turística o como consecuencia del mismo...; y la necesidad de salvaguardar el interés general en una actividad que engloba multitud de agentes con intereses, en muchas ocasiones, divergentes" (pp. 93). Y al estudio de esa intervención del Estado se dedica, en definitiva, este apartado. Se realiza una aproximación a las diferentes etapas históricas del desarrollo turístico en España en la línea abierta por los trabajos del Dr. Carmelo Pellejero y a los programas de promoción y apoyo al turismo, los diversos *Libros Blancos* del Turismo nacionales y autonómicos, los planes FUTURES o el reciente PICTE 2000 y el reforzamiento del papel en esta materia de las administraciones autonómicas y municipales. Precisamente, en el capítulo tercero se analiza la planificación regional en materia turística, especialmente a la aplicación de los instrumentos de planificación propios de la política regional europea y a la importancia de la financiación proveniente de los Fondos Estructurales y los Fondos de Cohesión, especialmente en la provisión de infraestructuras públicas imprescindibles para la actividad turística.

Las conclusiones del capítulo precedente permiten al autor realizar en el

cuarto apartado un balance general de la planificación turística en los espacios regionales de España que concluye con un fundamentado alegato en defensa de la planificación para un turismo sostenible, de la escala local como ámbito idóneo para un desarrollo cualitativo, la coordinación entre administraciones y territorios y al concepto de sostenibilidad que como indica el autor "*engloba mejor el carácter integral de la experiencia turística y la necesidad de una respuesta global*" (pp.312).

En definitiva, *Planificación Turística de los Espacios Regionales en España* es un excelente trabajo. Fruto del trabajo de investigación realizado por Josep A. Ivars como tema de su tesis doctoral, dirigida por el Dr. Vera Rebollo, quizá encuentra aquí su único "defecto" reseñable: la profusión de citas y referencias, imprescindibles en una tesis doctoral, dificultan a veces la lectura. Con todo, doblemente premiada por el Programa de Becas "Turismo de España" y por la Agència Valenciana de Turisme, su lectura resulta obligada para los estudiosos del turismo en cualquiera de sus vertientes, pero muy especialmente para quienes centran sus análisis desde la óptica de la geografía y/o la economía.

SÁNCHEZ OLLERO, José Luis

**EL DIFERENCIAL DE
DESEMPLEO ANDALUZ,
2004. Carlos Usabiaga
Ibáñez, Catedrático de
Economía Aplicada,
Universidad Pablo de
Olavide. Editorial: Acon-
cagua Libros. Sevilla,
2004.**

El desempleo ha sido tradicionalmente uno de los problemas que más ha preocupado a los decisores políticos, especialmente tras la finalización de la Segunda Guerra Mundial, debido fundamentalmente a que se quería olvidar el fantasma del paro masivo que había aparecido en algunos países durante los años 20 y 30 del pasado siglo.

Si Keynes en su obra más conocida, *La Teoría General*, hacía hincapié en la existencia e importancia del paro involuntario, considerándolo como un problema prioritario frente a la inflación, y defendiendo la utilización de medidas de expansión de la demanda para combatirlo, habría que esperar hasta la primera crisis del petróleo para que se cuestionase de una forma generalizada sus planteamientos. Y va a ser, fundamentalmente, a partir de la década de los 80 del pasado siglo cuando se consideran otras causas que lo propician, planteándose de esta manera nuevas medidas para combatirlo. En este sentido, el propio comportamiento de los agentes que intervienen en el mercado

de trabajo, la falta de flexibilidad del mismo, la baja competitividad, etc., son algunas de las causas que se van a ir introduciendo paulatinamente en el análisis, para ofrecer una visión más amplia y exhaustiva del problema y proporcionar al decisor político nuevos argumentos en los que puede basar el diseño de su política económica intentando que resulte más eficaz.

En los últimos años, a pesar de que la atención de los economistas y decisores políticos se ha desviado hacia otros objetivos, como por ejemplo el crecimiento, el del empleo sigue teniendo importancia. En efecto, la eficacia de la gestión por parte del decisor político se mide en las últimas décadas por el mayor o menor crecimiento que consigue, ya que se supone que a través de ello se va a incidir en el bienestar de los agentes económicos, lo que a su vez tendrá incidencia sobre el empleo, entre otros objetivos. Asimismo hay que destacar que las cifras de paro, en términos generales, no se sitúan en los niveles que se mostraban en los años 80 y 90. Pero a pesar de esta mejoría su análisis sigue siendo de interés por las implicaciones de carácter social que conlleva.

Por todo lo expuesto anteriormente, el libro del profesor Usabiaga objeto de este comentario es de interés no sólo para los especialistas en la materia, sino también para todos aquellos que deseen conocer la situación del problema del desempleo tanto desde el punto de vista teórico como empírico tanto en el ámbito de la Comunidad Autónoma de Andalucía como a nivel nacional.

En concreto, el trabajo contempla dos ámbitos. El primero es de índole teórico y es desarrollado en el segundo capítulo, exponiéndose las principales aportaciones y teorías que se han venido elaborando en las últimas décadas sobre el mercado de trabajo. A través de ellas se explican las diferentes causas y factores que propician la existencia de desempleo en una determinada área. En este sentido, se consideran la histéresis, el enfoque de flujos, la rigidez salarial, los desajustes de cualificación, etc.

Una vez expuestos los elementos teóricos, la segunda parte del libro, que incluye los capítulos 3 al 5, se centra en el ámbito empírico. Para ello, se comienza exponiendo la situación del mercado de trabajo andaluz, comparándola con el resto de España. A su vez, en el capítulo 4 se desarrollan algunas de las relaciones macroeconómicas más relevantes, siguiendo la misma metodología que en el caso anterior, esto es, comparando la situación andaluza con la del resto de España. En concreto, se hace referencia al desempleo tendencial y cíclico, a la conocida curva de Phillips, a la ley de Okun, a la curva de Beveridge, a la NAIRU, etc. Finalmente, este tipo de estudio se completa con el realizado en el capítulo 5, en el que se llevan a cabo tres análisis considerando, al igual que en los casos anteriores, la misma comparación geográfica. Los tres análisis considerados en el estudio son: la metodología “shift-share” y de economías virtuales, el vector autorregresivo estructural de la curva de Beveridge y la ecuación de salarios.

En el estudio desarrollado por el profesor Usabiaga que acabamos de describir brevemente, se constata el diferencial importante que muestra la economía andaluza en relación con el resto de España en términos de la tasa de desempleo, encontrándose asimismo relevantes discrepancias dentro de la Comunidad Autónoma, alcanzando Cádiz el máximo y Almería el mínimo. A su vez, los análisis específicos indican que a la hora de explicar el diferencial de desempleo hay tres aspectos a considerar: el componente interno predomina sobre el estructural (“shift-share”), la importancia de los “shocks” de reasignación (curva de Beveridge), y el cierto grado de rigidez salarial existente (ecuación de salarios).

Una vez realizado el diagnóstico es importante también llevar a cabo el correspondiente análisis de política económica. Este tipo de estudio se echa en falta en el libro, aunque como reconoce el propio autor, es una futura línea de investigación, que consideramos relevante para poder determinar aquellas medidas que permitan reducir ese diferencial que muestra la economía andaluza de la manera más eficiente posible.

En definitiva, en función de lo indicado, nos encontramos con un libro importante e interesante, que nos muestra la situación del mercado de trabajo de la Comunidad Autónoma de Andalucía, ofreciendo nuevas líneas de estudio a futuros investigadores.

GALINDO MARTÍN, Miguel Ángel